

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abua-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIZN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mañón, Viernes 9 de febrero de 1917

Núm. 13.150.

Año XXIV.

El asunto del día

Se despuebla España

Mientras se discuten orientaciones, mientras las clases directoras disertan haciendo alarde de galas oratorias, mientras se nombran Juntas y más Juntas, encargadas de resolver todos los problemas nacionales, pero en las que siempre aparecen los nombres de los mismos políticos, que hablan tanto, como tan poco hacen; mientras se levanta todo egoísmo, para llegar a plantear conflictos sobre el nombre que ha de refrendar las disposiciones que con urgencia reclama el país, España se despuebla y se queda el campo sin brazos, y lejos de atenderse al aumento de producción, se va rápidamente a una disminución que tendrá bien tristes consecuencias. Las causas de esa despoblación del campo son varias en su aspecto y una en su origen: el desconcierto de la Administración pública, atenta siempre, más que a proceder de modo equitativo, a la mayor influencia de valedores políticos, a servir, en fin, intereses egoístas, en lugar de servir con la alteza que deba procederse en justicia, al servir los intereses nacionales.

Entre los varios aspectos de la grave situación creada por esas anomalías, recogemos el caso de Torrijo de la Cañada, pueblo aragonés, cuyo vecindario ha llegado a tal grado de desesperación, que en una reunión celebrada acordó unánimemente protestar de la desconsideración y abandono del Gobierno; rechazar la exigua asignación concedida para socorros, en compensación de los daños producidos por las inundaciones hace seis meses; renunciar sus cargos todas las autoridades y el Ayuntamiento en pleno; no admitir vecino alguno nombramiento o cargo de justicia o de administración; y finalmente, y es el acuerdo de más gravedad, que por el alcalde se gestione de los consules de otras naciones para encontrar tierras donde constituir una colonia, marchando para cultivar las tierras que les ofrezcan todos los vecinos del pueblo.

Las quejas del vecindario de Torrijo de la Cañada son justas. Hace seis meses arrasó el término municipal una tormenta. Los daños en las tierras y en las viviendas ascendieron a más de dos millones de pesetas, y para remedio de sus males les envía el Gobierno la gran cantidad de 2.500 pesetas.

En una carta publicada en el "Diario de Avisos de Zaragoza", cuenta las cuitas de sus convecinos el que es corresponsal del colega, y dice: "Hay pueblos, que sin pertenecer a esta zona inundada, como son Castejón de las Armas, Ariza, y otros, los cuales no sufrieron absolutamente daño alguno, pues ni siquiera vieron llover, y sin embargo, se les indemniza con igual cantidad que al desventurado pueblo de Torrijo, al que la tormenta destruyó para siempre sus fértiles vegas con sus coschas... la mayor parte del monte, porque sus tierras fueron arrastradas por la horrible tromba, dejando los cerros comple-

tamente desnudos... que derrumbó más de cuarenta casas y otras tantas que dejó en estado de ruina inminente... que los moradores de dichas casas hubieran quedado en el arroyo a no ser por la caridad de otros vecinos con quienes viven todavía casi en montones... ¡que perdieron la vida diez personas! y, en suma, ¡que quedó el pueblo poco menos que deshecho. Esto es capaz de hacer perder la serenidad a un santo. Esto está en pugna con los sentimientos humanitarios y con los deberes de justicia que todo Gobierno debe tener para sus gobernados. Esto, en fin, no puede, no debe tolerarse.

¿Nos hiere el alma leer todos los días en la Prensa que muchos diputados han sacado del crédito extraordinario fabulosas cantidades para sus respectivos distritos, a pesar de no haber sufrido el menor daño. ¡Veis, caros lectores, claramente, el mangoneo político! Mientras tanto, Torrijo, el pueblo de la desgracia, que se hunda... que se pudra... que se ahogue... Así se le paga a este pueblo, que en múltiples ocasiones pudo lograr mucho; más siempre fué muy parco en el pedir, y noble y generoso en el dar. Y como siempre hemos procedido de esta manera, sin duda se ha llegado a creer que los vecinos de Torrijo son muñecos que puede jugarse con ellos con la mayor libertad, pero ¡nececia ilusión! Se equivocan, se engañan en creer esto, pues los vecinos de Torrijo no son muñecos, son hombres de gran corazón...

Aragoneses por excelencia, y como tales obraremos. No cabe expresar de modo más claro el justo motivo de indignación del vecindario de Torrijo de la Cañada.

Se quejé de que no es atendido. Si hubiera concurrido con la construcción de dos muros de defensa contra las avenidas del barranco del Val y del río Manibles, que suponen la constante amenaza de destrucción completa del vecindario, y de ocho kilómetros de una carretera empezada, detenida allí donde sin duda alcanzó la mayor influencia, ofrecida siempre que en las luchas electorales se ha tratado de lograr votos y nunca construida.

De otro pueblo de Aragón, éste de la provincia de Huesca, próximo a Barbastro, vemos una carta, en la que se hacen consideraciones que son un presagio de días tristes que se avecinan. El pueblo donde la carta está fechada es Cregenzón. Es uno de los de esa provincia de Huesca, en la que habiendo carreteras paralelas, construidas para servir el caciquismo político, son muchos los pueblos que no tienen más medios de ponerse en comunicación con el resto de España, que angostas sendas de herradura.

El vecino de Cregenzón, agricultor-propietario, dice: "Pues bien, principiamos a no comer, y no son precisamente los obreros, pues éstos se han marchado unos a las fábricas de Cataluña, otros a Francia; y allí, aunque como aquí, las subsistencias están por las nubes, como ganan de cinco a siete pesetas de jornal, tienen lo suficiente para la vida."

La recolección de la aceituna va a cestar este año triple tiempo que en años anteriores. ¿Causa? La

falta de obreros, y los pocos que quedan esperan que acabe la guerra para marcharse al Extranjero. Así, si hoy está inculta por falta de brazos una tercera parte de la tierra que cultivaban, ¡qué será cuando éstos emigren! Cregenzón no sufrió las iras de los elementos, como Torrijo, pero ambos en su incomunicación, en su abandono de los Poderes públicos, sufren las injusticias de una Administración pública atenta a servir egoísmos, ambiciones caciquiles, y que no responde a un propósito y a un plan levantado de servir los altos intereses de la Patria.

(De "La Correspondencia de España")

Matemáticas pardas

Conocíamos la "gramática parda", que no se parece a ninguna de las gramáticas de las lenguas vivas y muertas conocidas. Pero con las Matemáticas no se puede jugar como con la Gramática. Las matemáticas son todo exactitud; con los números no caben bromitas; dos y dos son cuatro, y no más ni menos de cuatro.

Vamos a verlo, encarándonos con Pedro y Juan, dos buenos "primos", pero que no quieren serlo uno de otro, fuera de los lazos del parentesco. Los dos primos tienen una tía, una buena tía que se muere de vieja, y queriéndolos a los dos por igual, les deja en testamento, por partes iguales, un campo, lo único que pesa en la herencia. Celebradas las fúnebres exequias, llorando a la buena tía, llega (todo llega con el tiempo) la hora de repartirse la herencia.

Los dos primos van al campo, no como el héroe del "Trovador", armados de punta en blanco, sino como buenos primos, en el sentido consanguíneo de la palabra. Van provistos de una cinta métrica, dispuestos a hacer la división con escrupulo matemático y de conciencia.

Empiezan por reconocer sobre el terreno el campo común de los dos, desde que cerraron, uno cada uno, los ojos a la tía. Lo recorren de Occidente a Oriente y de Norte a Sur, y del primer vistazo sacan de buena fe la misma consecuencia: si el terreno fuese todo él de la misma calidad, la cosa sería muy fácil, dos mitades, una a cada uno, y quedaban al cabo de la calle.

Más la calidad de la pieza de tierra es desigual y previa discusión de buena fe, un cas de las que sale la luz, acuerdan que el que cargue con la parte de peor calidad lleve un décimo más de terreno.

Luego vense a a morzar fraternalmente, aunque no sean hermanos, sino primos hermanos, no hermanos primos, comentando, entre bocado y bocado y entre traguito y traguito de lo añejo, la hobería de quienes no se saben entender y acuden a jenas entenderas, cuando no a un juez que les dejé como al célebre gallo de Morón, cacareando y sin plumas.

En vez de echar una siestecita, vuelven al campo de honor a evitar el juicio de Salomón a sus costas. Pedro dice a Juan: "Oye, ¿qué parte prefieres?" — Me es igual: una será de peor calidad, pero la compensará su décimo más de cabida. Elige tú. — Me quedo con ella. Saca la cinta.

Venga medir, fraternal y primorosamente también, dejando señaladas diez partes exactamente iguales.

Pedro toma la palabra: "¿Te parecerían cinco partes a cada uno; como una más y son seis, para ti las cuatro restantes. ¿No te parece?" — A Juan iba a parecerle bien; pero echando una mirada a los diez lotes señalados, le pareció que Pedro salía mejorando en mucho más del décimo.

El problema se complicaba. Juan, antes de aprobar el reparto y hacerse la adjudicación, le hizo partícipe de su observación. — ¡Calla, y es verdad! conteste ingenuamente Pedro.

Si fueran once las partes todo se arreglaría, repartiéndonos cinco a cada uno y quedando para ti la sobrante.

También es verdad; pero (todas las cosas, incluso las matemáticas tienen su pero) entonces mi mejora no sería del décimo, sino del undécimo. Los dos permanecieron cabizbajados sin dar con la salida del atolladero. Se consultáronse al Alcalde, iniciando humildemente Juan.

Si fuéramos a ver al maestro de la Escuela, para que nos sacara esta cuenta enrevesada replicó Juan, ellos tienen la Aritmética y las Matemáticas en las puntas de los dedos. — ¡Buena idea! ¡Vamos!

¡Vamos! Y cogidos del brazo, como pocas veces van los herederos, fueron en busca del domine del lugar, un buen viejo, lleno de experiencia, que es madre de la Ciencia, según la filosofía de antaño, después que hubieron salido en tropel los discípulos. Expuesto el caso, e buen viejo

BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

101, y bajando la cabeza con aire misterioso y triste, hija mía, es demasiado tarde!... Tardó demasiado tarde, respondió el monje con tristeza. Ah! demasiado tarde, respondió el monje con tristeza. Señora, si antes hubierais escuchado a este humilde hermano... No prosigáis. Voy a hablar con mi hija. Y la duquesa corrió desolada, presa de la mayor desesperación a casa de su hija. Hasta entonces había ocultado a su real hija el servicio que había querido destinar a Adam. Porque Elisabeth que había tenido que sufrir las consecuencias de la creencia en que estaba el pueblo de que Jacques se dedicaba también a la hechicería, había suplicado a su madre que abandonara todas sus prácticas de magia, cuya utilidad podía ser puesta en duda. Sin embargo, cuando hubo confesado a la reina, llena de turbación y fuera de sí, que había retenido a Adam Warner, cuando le hubo contado las fatales predicciones de este hombre, Elisabeth, que, por discreción y por vanidad de mujer al mismo tiempo, había cuidadosamente ocultado a su madre, demasiado atolondrada para guardar un secreto, el motivo del odio de Warwick contra Eduardo, motivo por el cual la presencia de Warner no era grata al monarca, Elisabeth gritó: — Desdichada madre mía! has ido a emplear precisamente al hombre que mi infortunado marido más deseaba ver lejos de palacio. Precisamente el hombre que más puede deshonrar su nombre. La duquesa aterrada, quedó inmóvil, como si hubiera sido herida por el rayo.

EL ULTIMO BARON

que las armas de lord Warwick y lord Fitzhugh prosperan y el rey sufre desastrosas derrotas, que no se culpe al hermano Bungey. Y sin embargo, todo eso pudiera acontecer! Yo continuaré, no obstante, haciendo esfuerzos, velando, trabajando, y si, a pesar del desdichado apoyo que prestáis a ese brujo enemigo del rey consigo vencer o derrotar a sus enemigos, entonces el hermano Bungey, podrá no ser tan impotente como Vuestra Gracia se imagina. He dicho antes; Paucos verbos! Vigilado et conabos, et respirabo, et famen supportabo pro vos et vestros Amen. La duquesa sintióse conmovida por estas elocuentes palabras. Pero más y más convencida de la profunda ciencia de Adam por las visibles aprensiones del redondeado Bungey y firmemente persuadida de que podría seducir al primero y obtener de su habilidad resultados excelentes, se contentó con pronunciar algunas palabras de conciliación y de cumplimiento. Dió orden a sus criados de que recogiesen las piezas esparcidas de la Eureka, ya que Adam había declarado que no partiría sin ellas, y condujo al sabio al piso superior del palacio, a un aposento que había sido dispuesto para su astrólogo difunto. Poco tiempo después Adam tuvo la dicha de conducir a Sibyll y de ser testigo de la entrevista conmovedora de la hija y del padre. Después que éstos le hubieron explicado en pocas palabras los detalles de su detención, les contó como después de haberle resultado inútiles todas sus tentativas para encontrar sus huellas, se había convencido de que la duquesa o Bungey eran los autores de la celada, que había vuelto a la Torre, y que después de haber presentado la orden del rey había sabi-



abrió su caja de rapé, invitó a sus interlocutores y los tres se deshicieron en sendos estornudos. Luego, despejadas sus potencias por aquel acostumbrado desahogo, brillándole un poco los ojos, al mirar por el rabo de ellos a sus consultantes, habló así el oráculo, mientras se dibujaba en sus labios una senrísima, mitad de candor y mitad de malicia: Pedro debe llevar una parte más y en lo demás debéis quedar iguales ¿no es así? — ¡Ciertos respondieron a una los dos primeros. — Pues bien: cinco para ti, Pedro, y cuatro para ti, Juan. — ¡Y el décimo restante! exclamaron aquéllos. — Partidla, hijos; partidla por mitad y quedaréis iguales. Los primeros se miraron con los ojos y la boca abiertos. Y ésta es la hora en que, habiendo seguido el consejo del maestro de Matemáticas, y contando con todos los dedos de entrambas manos no les salen todavía las cuentas del reparto hereditario.

### Paradojas

**El progreso y el azar**  
Morir en el lecho, rodeado de una tierna esposa y unos hijos queridos, era, para nuestros padres y demás ascendientes, una hermosa ilusión que, contrariamente a las restantes ilusiones humanas, con raras excepciones, se realizaba. Nosotros, hombres más perfectos y civilizados, pues somos hombres del siglo XX, debemos deshechar también como vana esa postrera ilusión. Nos hemos acostumbrado a la idea de que la muerte por accidente nos alcanza cada minuto que pasa y a la vuelta de cada esquina. Las catástrofes se siguen, sin parcerse, pero, si varían en la forma se asemejan en el desenlace. Hasta el hombre que sólo va a pie empieza a sabarlo, pues los demás — los demás son la inmensa mayoría — que van en coche, en tranvía, en automóvil, en ferrocarril y en aeroplanos se

encargan de demostrárselo con terrible y frecuente elocuencia. Puede decirse, y no es paradoja, que el hombre más expuesto a morir de accidente es el que va a pie por las calles de nuestras grandes ciudades. Parece que la humanidad halla un singular placer en multiplicar los peligros que nos rodean. Circular de prisa de un polo al otro polo de la tierra, de un extremo a otro extremo de las inmensas urbes, constituye nuestro supremo ideal. Tomemos, por ejemplo, un tranvía, un automóvil: corren, vuelan; cada día corren, vuelan más velozmente. Es una ley del progreso, fatal. Ciertamente el hecho cambia de aspecto según el punto de vista; cambia según vayamos dentro o fuera del vehículo. Si vamos dentro de un vehículo enorme, cómodo, rápido, decimos que es admirable: en él se juntan lo inútil y lo agradable. Si andamos modestamente a pie, como el hombre de tiempos prehistóricos, hallamos estos vehículos exagerados, incómodos, peligrosos y absurdos. Indudablemente, nadie osa renegar del progreso, nadie pide que volvamos a los deliciosos tiempos de la silla de postas. Sabemos que esto es imposible. Debemos resignarnos, debemos dejar a la civilización hacer su camino, pues la civilización es más fuerte que nosotros y no le podemos el camino cerrar. Pero a los progresistas, a los entusiastas de todo lo moderno que a menudo se quajan: — ¡Ora catástrofes, otro accidente! es preciso decirles que se quejan sin razón. La verdad es esta: Visto el número de máquinas y artefactos que inventamos todos los días y acumulamos en torno nuestro, fuerza es reconocer los accidentes y catástrofes son raros y que el azar se muestra, con nosotros, hombres temerarios del siglo XX, más paternal de lo que merece nuestra temeridad. — MAX.

Quiere evitar la evaporación y solidificación de la tinta? Use Vd. el tintero **SENGBUSCH**

### Higiene del corazón

El corazón es, entre nuestros órganos, el que tarda más en sufrir los estragos de la vejez. Cuando se perturba la circulación, los enfermos presentan alternativas de palidez y rubicundez, palpitaciones, sueño ligero con sudores nocturnos y frecuentemente neuralgias intercostales. Muchas hidropesías empiezan por obstrucciones circulatorias. En todas las cardiopatías la higiene tiene capital importancia desde el punto de vista de la compensación y adaptación orgánica, así como la obtención de equilibrio nervioso y la circulación regular de la sangre, a pesar de las lesiones orgánicas más pronunciadas. He visto algunos enfermos, colocados en buenas condiciones, vivir, por decirlo así, indefinidamente con todas las señales de una buena salud relativa. No es posible calcular la enorme importancia de la calma física y moral, la restricción del esfuerzo y la moderación del trabajo, incluso el de la marcha. Los cardíacos deben rechazar la fatiga y las emociones; evitar los cambios bruscos de temperatura; retener su respiración en la marcha ascensional, y adoptar vestidos anchos y calientes, preferentemente de franela, a fin de evitar todo asomo reumático. Hay que procurar vivir en climas de altura moderada y temperatura suave y constante y ocupar habitaciones ventiladas, expuestas a los rayos solares y nada húmedas. La cuestión de los alimentos puede resumirse en una alimentación fresca y substanciosa, pero poco abundante, poco salada y exenta de todo elemento que pueda conducir a la dispepsia tóxica. Las bebidas han de ser poco espirituosas, vino muy aguado, con preferencia cerveza ligera. Se procurará evitar las bebidas muy gaseosas, el café y te fuertes y las aguas minerales activas. El cardíaco debe beber lo menos posible en las comidas, porque el exceso de líquidos llena los vasos y fatiga el corazón. Conocida es la ectasia cadavérica especial llamada «trinkerkrankheit», que es la enfermedad de los bebedores de cerveza. El ejercicio bien regulado es un excelente cardiotónico; pero no debe llevarse hasta el cansancio, ni hacerse durante la digestión, bajo la pena de fatigar al corazón. Una marcha en pendiente suave suprime los éxtasis viscerales, disminuye los edemas y reduce el trabajo cardíaco.

Es preciso recurrir a la gimnástica sueca, a la vez pasiva y activa y cuidadosamente graduada, según la resistencia de cada enfermo. Por su medio se estimula la circulación venosa capilar y favorece la repartición perfecta de la sangre en el organismo, descomponiendo las cavidades esplánicas. La gimnástica respiratoria obra por modo análogo: sus forzadas inspiraciones facilitan el curso de la sangre y activan su oxigenación. ¿Quién ignora que la estrechez torácica es nociva para el buen funcionamiento de la circulación? El masaje es notablemente útil a los obesos y edematosos: el abdominal, en particular, parece reforzar el gran resorte de la máquina animal, especialmente si se practica en una cámara espaciosa y ventilada, como debe serlo el dormitorio de todo enfermo crónico. Tocante a los deportes, son, en su mayor parte, hostiles, para el cardíaco. El ciclismo y el automovilismo pueden causar mucho daño y hasta la muerte prematura a muchos enfermos de esta naturaleza. El trabajo intelectual, si es moderado e interrumpido por el descanso, es mas bien favorable que perjudicial. Hay que desconfiar de la atención demasiado prolongada, que puede irregularizar la respiración y causar una vasoconstricción reflexiva y peligrosa. Los problemas matemáticos, las recreaciones mentales complicadas y el fuego de la inspiración artística son nocivos si el esfuerzo se prolonga o se repite con frecuencia. Lo mismo puede decirse de las emociones morales. El cardíaco debe aprender a dominarlas y a dominarse, sin entregarse jamás a ellas. Por su parte el médico debe engañar al cardíaco, ocultándole el estado y gravedad, lo cual no es difícil, porque los enfermos del corazón suelen ser optimistas y tienen fe y confianza en el facultativo que les asiste. Quien, en estos casos, quisiera ser más sincero que diplomático se exponería a provocar graves perturbaciones orgánicas, y aun bruscas muertes. Lo cual, por más que digan los maldicientes, no es ciertamente el objeto de nuestra noble y humanitaria profesión. DOCTOR OX.

### Santoral

Santo de hoy. — San Donato y Santa Apolonia virgen. Santo de mañana. — San Jacinto

y Santas Escolástica y Sotera vírgenes. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Pilar en el Carmen.

### Militares

**Servicio de la Plaza de Mahón para el día 9 de febrero de 1917**  
Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.  
Jefe de día: Comandante de Artillería don Gregorio Pérez.  
Imaginería: Comandante de Infantería don Ramón García.  
Hospital y provisiones: Primer Capitán de Artillería.  
Vigilancia: Oficial 2.º del 63.  
El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

### Meteorología

**OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID**  
Tiempo probable durante las 24 horas  
Radiotelegrama de las 10.30  
DÍA 8 FEBRERO DE 1917  
Dudoso en todo el centro y parte N.E. de España, Canal de la Mancha y Cantábrico norte, generalmente bueno en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya, Guipúzcoa y Atlántico oriental. Lluvias y temperatura suaves en las regiones restantes.  
**OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN**  
DÍA 8 FEBRERO DE 1917  
Presión barométrica. 754.4  
Dirección del viento. S.  
Fuerza del viento. Ventolina  
Estado del cielo. Lluvias.  
Estado del mar. G. nesa.

### Sección Oficial

### Ayuntamiento de Mahón

El próximo lunes día 12 del actual a las seis de la tarde se procederá, ante este Ayuntamiento al cumplimiento del sorteo de amortización de 5.000 pesetas nominales de empréstito de este Ayuntamiento emitido en 1916. Si no se reuniese suficiente número de señores concejales para tomar acuerdos, tendrá lugar dicho sorteo el día 14 del expresado mes, a igual hora.

Lo que se hace público para conocimiento general. Mahón 8 febrero de 1917. — El Alcalde, P. G. de Moncada.

### Sección delegada en Menorca de la Comisión Mixta de Reclutamiento de las B. leales

El señor Gobernador Civil de esta provincia en telegrama de ayer me dice lo que sigue: El Excmo. señor Ministro de la Gobernación en telegrama de fecha de ayer me dice: Como ampliación al telegrama circular de 24 enero último y ante la imposibilidad material de resolver todos los expedientes de indulto antes de la próxima concentración a filas, entiéndase que los prófugos de los reemplazos anteriores al fin de mil novecientos doce que figuran acogidos dentro del plazo legal al Real decreto de 24 julio de 1916 y deseen redimirse a metálico lo efectúen provisionalmente desde luego evitándose incorporación. Lo que traslado a V. S. para su conocimiento y efectos. Lo que pongo en conocimiento del público y de todas aquellas personas a quienes pueda interesar. Mahón 8 febrero de 1917. — El Vicepresidente, Evaristo Mejía de Polanco.

### MAHÓN

El lunes se celebrará en nuestro Teatro Principal la función de Beneficencia, cuyos ingresos serán destinados a los Establecimientos municipales de Beneficencia. Según tenemos entendido, reina gran animación para asistir a dicha función, en la que además de tomar parte la compañía de ópera que dirige el inteligente maestro don Vicente Petri, lo harán también la brillante música del Regimiento Mahón 63 y los señores «Mahonés» y «Villacarlino».

Punto de cita de nuestra sociedad elegante, es estos días el salón principal del Casino Mahonés, donde bajo pretexo de presenciar las monerías de los niños, que se ensayan para el baile infantil que tendrá lugar el próximo jueves, se reúnen las familias de los señores socios, de cinco a ocho, pasando en agradable conversación las primeras horas del anochece, entre risas y gorjeos de los pequeños, realizando en travesura para aprender el baile y volver de paso loco, al distinguido amigo particular nuestro que pacientemente les enseña.

Por lo visto, las gallinas menorchinas que siempre han tenido fama de hacendosas y ponedoras han dicho que se acabó lo que se daba, y muéstranse decididas a persistir en su actitud de huelga hasta cuando no se les garantice que el valor de sus productos será equiparado al de la célebre gallina de los huevos de oro.

Y hacen bien ¡No faltaba más! Si gan las gallinas en su actitud de protesta y verán que al fin se salen con la suya y quedan satisfechas todas sus aspiraciones, absolutamente todas, y se las encierra en jaula dorada para hacerles más ídem la vida.

Nos dicen que ayer en el Mercado una vendedora ideó una martingala para vender patatas a precio más alto del señalado en la tasa.

Según nuestro denunciante, la vendedora en cuestión vendía las patatas al precio señalado, pero luego trataba en exigir al comprador cinco céntimos por libra como remuneración a su trabajo. No creemos que nadie se prestara a los buenos deseos de la vendedora, que por lo visto se pasa de lista.

Anteayer y debido al fuerte vendaval se desprendió en la carretera de San Clemente y frente a se Cudid cremada un cable eléctrico.

Inmediatamente los activos operarios de la «Eléctrica Mahonesa» a cuya sociedad pertenecía el cable desprendido acudieron al sitio mencionado reparando la avería.

Mañana es este «do el vapor «Mahón» procedente de la capital de la

do que un viejo y una joven habían entrado en la fortaleza. Habíase apresurado a ir al encuentro de la duquesa, quien, sorprendida de su relato y de sus lastimeras quejas y deseosa de aprovechar los servicios de Warner, le acompañó inmediatamente a casa del hermano Bungey. — V. había ido el joyero, aunque yo puedo proporcionáros en otro sitio una morada mas agradable, bueno es obtener el favor de la duquesa. La realeza es siempre una enemiga peligrosa. Pero, cómo es que habéis abandonado el palacio? Sibyll cambió de color y su padre respondió con gravedad: — Hemos caído en el desagrado del rey, porque, dijo, el pueblo nos detestaba a mi y a Eureka. — Y cómo, preguntó Sibyll, cómo, honrado y fiel amigo, habéis tenido conocimiento del lazo en que hablamos caído? Esta vez tocó a A. W. a cambiar de color. R. fijó un momento y contestó con la misma franqueza: — A lord Hastings es a quien debes dar las gracias. Dió luego las explicaciones que ya conoce el lector. Al escuchar este relato Sibyll vertió lágrimas de agradecimiento. Juntó las manos y su emoción producida por la dicha y el amor produjo tal pena en el pobre A. W. que levantándose se bruscame, salió. He aquí, pues la Eureka convertida en mueble de lujo cuyo uso había sido tan severamente prohibido al astrólogo como lo había sido antes al alquimista. Fue despreciada una vez más la ciencia verdadera para volver al culto del falso saber.

**EL ÚLTIMO BARON**  
Condenado a entregarse a cáculos que nadie, ni aun entre los sabios, se atrevía a considerar, en aquella época, como enteramente equivocados, se cumplieron, por una de esas coincidencias que de vez en cuando parecen confirmar la credulidad en la astrología judicial, las predicciones de Adam. A la duquesa se le había notificado que los enemigos de Eduardo habían huido ante la presencia y el fuerte brazo del rey; supo luego anticipadamente el desembarque de Warwick y el día preciso en que este acontecimiento tuvo lugar. Su respeto a la astrología se unió singularmente a sospechas y terrores, cuando vió que Warner precedía acontecimientos siniestros y desastrosos. Por último, lo que por el colmo de desdichas, contribuyó a confirmar el horóscopo fué el saber la huida del rey y la marcha de Warwick hacia Londres. Entonces la duquesa, llena de espanto, marchó a casa del hermano Bungey, quien le dijo: — No os había yo advertido, hija mía? Si me hubieseis permitido... — Es verdad, verdad interrumpió la duquesa, precé, ahora, ahorcad, torturad, ahogad o quemad a vuestro horrible rival, si queréis, pero destruid sus hechizos y libradnos del conde. Los ojos del monge brillaron siniestramente. Pero a su primer pensamiento de cólera y venganza succedió otro. Si el que había hecho las famosas efigies en cera del conde de Warwick, era aquéso ahora y se le probaba que había cometido alguna crueldad con Adam Warner, no encontraría en ello el conde razón suficiente para castigarlo y acabar con él? — Hija mía, dijo el monge, bajo el poder de esta raíz,

**EL ÚLTIMO BARON**  
536 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»  
537



# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

## Noticias de España

Madrid 8 febrero.

### Las Cortes

#### En el Congreso

A las cuatro se abrió la sesión, ocupando la presidencia el señor Villanueva.

En el banco azul los ministros de Hacienda y de la Gobernación señores Alba y Ruiz Jiménez.

Sin discusión se aprueba el acta de la sesión anterior después de su lectura.

Hace uso de la palabra el señor Senante lamentándose de que no haya sido reproducido el proyecto referente a construcciones navales.

Entrase en la sección de ruegos y preguntas, hablando varios señores diputados.

En este momento el señor Villanueva abandona la presidencia que ocupa el vicepresidente. El señor Villanueva sale del salón.

Dirigense algunos ruegos de escaso interés.

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez anuncia que mañana someterá a la firma de Su Majestad el Rey un decreto poniendo bajo la inspección del Gobierno el servicio radiográfico.

Entrase en la orden del día. Es puesto a debate el dictamen referente al crédito para reconstrucción del palacio de las Silesas.

Habla el señor Lacierva y dice que es intolerable que mientras se discute en el salón, fuera se celebren cabildos. Protesta el señor Lacierva.

Contesta el señor Alba, quien invita al señor Lacierva que aclare sus palabras, añadiendo: si el Gobierno no tuviese plena dignidad abandonaría el sitio.

Aquí no hay misterios ni conciliábulos como ha pretendido demostrar su señoría. Retira que desde el sábado se conocen las modificaciones y el propósito de que se aprueben hoy los proyectos prorrogando la sesión.

Precisa que mañana sea el Gobierno un proyecto urgente que el Parlamento debe votar rápidamente por conveniencia nacional.

Prorrogase la sesión hasta aprobar el proyecto.

Entre el señor Alba y el señor Lacierva se entabla un vivo diálogo.

El señor Lacierva termina diciendo: Esa conducta del Gobierno produce recelo en el país. (Rumores.)

Habla el señor Cambó y apoya una enmienda relativa a las industrias que han alcanzado superproducción.

La enmienda es aceptada en el sentido de que todas ellas podrán ser protegidas.

Apruébase el proyecto hasta la base octava, sosteniéndose algunas discusiones.

Sin debate se aprueban las bases novena y décima.

El señor Lacierva hace algunas observaciones a la base undécima y aboga en pro de la Junta de protección a las industrias.

El señor Alba amplía reorganizándola. Apruébase la base undécima. Y se levanta la sesión.

#### En el Senado

Presidiendo el marqués de Albuernas se declara abierta la sesión a las cuatro y diez minutos.

En el banco azul toma asiento el ministro de la Guerra general Luque.

Procédese a la lectura del acta de la sesión anterior que es aprobada.

El señor Ortega Morejón anuncia una interpelación sobre la situación en que se encuentran los opositores a los plazas de médicos forenses.

Hace el señor Garriga algunas observaciones y dice que en el mensaje que se ha enviado al Congreso se han cometido algunas emisiones en lo que afecta a los proyectos secundarios.

El arzobispo de Tarragona pide que sean pagadas a los propietarios de las casas cuarteles de la guardia civil las cantidades que se les adeudan en concepto de los alquileres de las mismas.

Jura el cargo el señor conde de Maceda.

Y seguidamente se levanta la sesión.

#### Revuelo en el Congreso

A última hora se ha producido un gran revuelo en el Congreso llamando la atención el que llegara el señor Burell que estaba enfermo.

Los periodistas interrogaron al señor Burell quien manifestó que se hallaba algo indispuerto no teniendo intención de salir, pero que había recibido recado del Conde de Romanones citándole y que había acudido.

El señor Gasset se hallaba ya en el despacho de ministros conversando con varios amigos.

#### Romanones contrariado

El Presidente del Gobierno señor conde de Romanones que había marchado del Congreso a las siete de la tarde, volvió una hora después.

El semblante de Conde reflejaba contrariedad; negándose a contestar a las preguntas que le dirigieron los periodistas, entró en el despacho de ministros.

Al llegar el Conde fué avisado el señor Burell. Después llegó el ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez.

Los periodistas notaron un hastiado ir y venir de secretarios que llamó la atención, dando pie para que empezaran a circular rumores de crisis.

#### Burell contrariado

En el Congreso se aseguraba que el ministro de Instrucción Pública muéstrase contrarísimo de que después de la reunión de minorías estuvieran a discutir el proyecto de protección a las industrias que a su juicio debía entrar a formar parte de la fórmula acordada en la reunión de minorías.

Gasset y la reunión de minorías

También asegurábase que el ministro de Fomento señor Gasset está dispuesto a dimitir su cargo en vista de la actitud de las minorías

apartando todos sus proyectos y autorizaciones.

#### Romanones quería dar cerrojazo

Se ha rumoreado que el conde estaba dispuesto a suspender las sesiones y cerrar el Parlamento, pero que el señor Alba se opuso resueltamente hasta que no quedaran aprobados los proyectos económicos.

#### En el despacho de ministros

Terminada la sesión acudieron al despacho de ministros los señores Alba y Villanueva.

Cerca de las diez salió del despacho el ministro señor Burell, quien dijo a los periodistas:

— Veo que están ustedes en actitud expectante. No pasa nada. Mañana celebraremos Consejo en Palacio, presidido por Don Alfonso y el lunes celebraremos otro.

Terminó el señor Burell diciendo: No debe extrañar a ustedes que entre nosotros discúsanse y acárense las cosas.

#### Manifestaciones del señor Lacierva

Al entrar el señor Lacierva en el despacho de ministros dijo a los periodistas: Cumpimento un deber porque estimo que en las circunstancias actuales debe ayudar al Gobierno, pero también creo que no deben dejarse pasar sin protesta ciertas cosas resueltas en una reunión de señores, a la que no he asistido y más aún tratándose de leyes magnas que afectan tantos intereses.

Cierto es que fui llamado por el Gobierno para consultarme y asistir, pero yo no quiero constituir minoría por no perturbar más de lo que lo está el partido conservador.

## Noticias de España

Madrid 9 febrero.

### Triunfo diplomático de España

Las noticias que se reciben del extranjero que hacen referencia a la nota que redactó el ministro de Estado de España como contestación a la nota recibida de Alemania, coinciden en decir que ea todos los círculos diplomáticos se ensalza el triunfo que ha alcanzado el ministro español al redactar la nota que revela grandes conocimientos y acierto en la diplomacia española.

El corresponsal de "The Times" en Madrid que habló con el señor Jimeno sobre el asunto de actualidad ha telegrafiado a su periódico la impresión de que desde ahora en adelante, nadie puede decir que la diplomacia española no es inteligente y hábil.

La prueba más palpable y eficaz del acierto de nuestra diplomacia es que los demás países neutrales que cuando la nota de Mr. Wilson referente a la paz europea, se adelantaron a contestar, ahora han esperado que España diera su contestación para seguir su conducta.

### Naciones neutrales que contestan a la nota alemana siguiendo el ejemplo de España

El Gobierno español tiene ya noticia oficial de que han contestado a la nota alemana, protestando en términos semejantes a los en que estaba redactada la protesta de España, las naciones neutrales Suiza, Holanda y Suecia.

También el Brasil de quien existían dudas respecto a si seguiría o no la conducta del Gobierno español, ha protestado de las manifestaciones que hace Alemania en su nota referente al bloqueo de los aliados, en forma parecida a la nuestra.

La Argentina, imitará la línea de conducta trazada por el Gobierno español en su contestación a la nota alemana.

Queda, pues, España siendo el eje de la política de los neutrales frente a la guerra y a los cuales ha desligado por completo de la conducta de los Estados Unidos, la contestación acertada de España, a la nota de Alemania y Austria Hungría.

### El éxito de la nota en España

En toda España donde se ha hecho ya público el texto de la nota que redactó el ministro de Estado señor Jimeno y aprobó el Gobierno, salvo pequeñas variantes, agrado en gran manera los términos en que está redactada.

La nota ha agradado también a la prensa germanófila que no le ha parecido excesivamente dura y a la prensa aliadófila que no la juzga blanda.

El éxito de la nota ha sido, pues, completo e indiscutible.

### Tripulación griega que quiere desembarcar

Noticias que llegan de El Ferrol comunican que los tripulantes del vapor griego "Danitrix" negábanse a seguir el viaje a la Argentina.

El capitán y los oficiales del vapor griego lograron convencer a los tripulantes de que no desembarcarían.

El buque mencionado saldrá hoy para la Argentina.

### Sobre el encarecimiento de las subsistencias

El Alcalde de El Ferrol ha prohibido terminantemente a los comerciantes de aquella capital que sigan subiendo el precio de los artículos de subsistencias sin causa justificada como venía ocurriendo.

El Alcalde ha amenazado a los comerciantes con fuertes multas caso de contravenir sus disposiciones.

Los precios de los artículos de primera necesidad serán objeto de una inspección, no permitiéndose su aumento sin una causa justificadísima y rebajando los que hayan alcanzado precio exagerado.

El vecindario ha aplaudido las medidas adoptadas por el Alcalde.

## Del Extranjero

Madrid 9 febrero.

### Los países escandinavos y los Estados Unidos

De Nauen telegrafían que prevalece la opinión de que Dinamarca, Noruega y Suecia contestarán a la nota del gobierno yanqui en el sentido de que la situación de los Estados Unidos es real y materialmente distinta de los países escandinavos y que lo tanto es imposible establecer comparaciones.

### Vapor español hundido

Telegrafían de Londres dando cuenta de que han desembarcado en aquella ciudad los tripulantes de un vapor español que se hundió

por haber chocado con una mina.

Según dicho telegrama en la catástrofe pereció ahogado un tripulante; los demás resultaron ilibados.

### Dos artículos de "The Times"

El diario londinense "The Times" publica dos artículos en los que se ocupa de España, haciendo resaltar los numerosos daños que causa a nuestra marina el bloqueo de los submarinos alemanes.

En sus artículos dice "The Times" que espera que la actitud de los Estados Unidos influirá en las decisiones del Gobierno español.

### La protesta del Brasil

El ministro de Estado del Brasil ha entregado al embajador alemán la protesta contra el bloqueo submarino, haciendo responsable a Alemania de los actos que cometen los submarinos contra los súbditos y mercancías brasileñas.

### Navegación suspendida

Las últimas noticias que llegan de París dan cuenta de que se ha suspendido la navegación holandesa a Inglaterra como consecuencia del bloqueo.

La prensa exhorta al público para que conserve la serenidad ante la gravedad de los peligros que amenazan la situación de Holanda.

### Los países escandinavos y su protesta

Los Estados escandinavos han remitido ya a Berlín la protesta a la nota alemana.

En dicha protesta reclaman garantías para la navegación y piden que se fijen líneas que puedan cruzar los buques escandinavos libremente.

### Parte francés

Desde París transmiten el siguiente parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés a las once de anoche:

En la región del Somme se ha registrado un vivísimo cañoneo.

En el Argona nuestras fuerzas efectuaron un golpe de mano contra las posiciones enemigas cogiendo veinte prisioneros.

Los aviones alemanes han bombardeado Peuty y Saint Vient, sin causar apenas daños.

### Parte alemán

El parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán, que transmiten desde Berlín es como sigue:

En el Somme el fuego de la artillería ha aumentado en intensidad.

Alrededor de Armentières nuestros soldados han sostenido varias luchas paciales con el enemigo, derrotándolo en varios de sus intentos.

En la región de Saily se han registrado fuertes luchas de patallas.

En el resto del frente no ha ocurrido novedad.

Nuestros aviones han realizado algunas incursiones en territorio enemigo bombardeando varias poblaciones.

En el frente oriental, el mal tiempo y la nieve impide todas las operaciones.

MENCHETA.

Telegrama de "La Marítima"

Palma 8.

\*Mahon, llegado felizmente 5:30 tarde. — Cádiz.

Palma 8.

\*Mahon, y \*Ciudadela, suspenden salida, tiempo mar S. O. abonanzando saldremos seis tarde. — Granada.

Barcelona 8.

\*Monte Toro\* suspende salida hasta cuatro madrugada; aquí viento fresco nordeste; horizontes cerrados y lluvias. — Amegual.

provincia. Probablemente el «Mahon» emprenderá mañana viaje para Barcelona con escala en Alcudia.

El Casino «La Unión» prepara para el miércoles próximo un baile que se dará en el Teatro Principal.

Dado el buen gusto que preside siempre los actos de dicha sociedad y la animación y el entusiasmo que reina entre la gente joven, no creemos equivocarnos al decir que dicho baile será un verdadero éxito.

Por reclamación del señor Gobernador Civil de la provincia, ha ingresado en esta cárcel, para ser conducida a Palma, la menor Damiana Riera Llull, detenida por la policía.

Don León Carrillo y Alborno, nombrado Delegado de Hacienda de Baleares, desempeña actualmente el cargo de Interventor de Hacienda en la provincia de Barcelona, y según noticias que llegan a nosotros, es una persona altamente prestigiosa y competente que además de su gran caballerosidad es de un carácter afable, recto y condescendiente.

No dudamos que su gestión, dadas tan excepcionales condiciones, será muy beneficiosa para los intereses de esta provincia.

El vapor «Ciudadela» salió en la madrugada de ayer del puerto de su nombre para Palma.

El vapor «Monte Toro» suspendió ayer tarde su salida del puerto de Barcelona lo que si el tiempo abonanzaba debía efectuar esta madrugada.

El «Monte Toro» es esperado en nuestro puerto de cuatro a cinco de esta tarde.

Debido al tiempo lluvioso, los obreros que trabajan en las obras de la Rampa de la Abundancia, han perdido esta semana varios jornales.

## Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Mañana sábado, repisa de la inspirada ópera en tres actos del maestro Puccini, «Tosca».

En dicha obra se presentará al público el tenor menorquín Marcelo Ustam.

NUEVO CINE. — Mañana sábado día de moda, se proyectará la hermosísima cinta de interesantísimo argumento e intensa emoción, «La flor de loto», en la que hace la más bella de sus creaciones la lindísima y elegante actriz francesa Regina Badet.

Domingo dos sesiones a las cinco y media con sorteo de juguetes y a las ocho y media.

## Teatro Principal

### Bailes de máscaras

Se recuerda a los señores abonados a los bailes de máscaras que pasen por la taquilla del Teatro a recoger las tarjetas de abono antes de las cuatro de la tarde del próximo sábado. — La Comisión.

## TARTAROS

Compra en grandes y pequeñas cantidades Luis Uz, Reus (Cataluña). Se solicitan ofertas y muestras.

## Propietarios

Vendo en partidas 7.0 metros de canales y tubos de cinco años plazo, a 2.05 pesetas el metro.

L. ORPILA, Cifuentes, 3

## Se vende

una casa de tres pisos, casi nueva, en la calle de Prieto y Canes, número 146, equinada a la del Sol, mitad al contado y la otra mitad a tres años plazo, con 14 por ciento de interés. Informes: Explanada, número 6

## Patatas

Siempre existencias de Bolado y Bulón para comer. Bolado Aguilera para siembra. Venta al por mayor. Clases y precios sin competencia. CRISTOBAL TOMAS, MUELLE

Teléfono n.º 122 NUEVO CINE Calle de Roig, 9

SÁBADO 10 FEBRERO 1917 DÍA DE GRAN MODA

A LAS NUEVE

¡¡Exito grandioso, monumental, invencible!!

## LA FLOR DE LOTO

2 100 metros — «Eclipse»

La interpretación de Regina Badet es portentosa, el argumento nos presenta escenas de un naturalismo encantador su parte emotiva llega hasta los límites de lo humano; será una digna continuación de nuestros tan brillantes y seguidos EXITOS Domingo, dos sesiones; a las cinco y media, con sorteo de regalos, y a las 8 y media La próxima semana...? ¡EXITO INMENSO! ¡OTRA MAGNIFICA PELICULA!



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Administración de EL BIEN PÚBLICO

### TARIFA DE LOS ANUNCIOS

#### ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 "
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 "
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 "
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 pesetas por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'06 ptas. la línea por cada inserción.	
Del ancho de dos columnas	
Hasta 6 centímetros:	
De 1 a 3 inserciones	2'00 ptas.
De 3 a 6 inserciones	3'00 "
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 "
Por 25 inserciones	7'00 "
Hasta 10 centímetros:	
Cincoenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.	

Hasta 14 centímetros:	
Doble precio que para los de 6 centímetros.	
Hasta 22 centímetros:	
Triple precio que para los de 6 centímetros.	
Del ancho de tres columnas	
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.	
Un cuarto de página	
Por una sola inserción	5'00 ptas.
Por dos inserciones	8'00 "
Cada nueva inserción	1'25 "
Por doce inserciones	15'00 "
Por veinticinco inserciones	33'50 "
Media página	
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.	
Página entera	
Doble precio que el señalado para media página.	

#### ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

#### ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

#### ANUNCIOS O GAJETILLAS DE RECLAMO

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

#### ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.
Ades columnas.	15'00 "
Un octavo de página.	25'00 "
Un cuarto de página.	40'00 "
Media página.	55'00 ptas.
Página entera.	75'00 "
En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	

#### OBSERVACIONES:

- 1.° Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.° No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.° Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelmas mortuorias.

## NOVEDAD NORTEAMERICANA

# Tintero de cierre automático SENGBUSCH

### ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

#### VENTAJAS DE SU EMPLEO

**El tintero de cierre automático "Sengbusch,"** es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones. Es un tintero práctico que cierra herméticamente, evitando la evaporación de la tinta que es tan común en otros tinteros.

#### Funciona automáticamente

La pluma es abastecida con introducir la simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

#### La tinta no salpica

Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma. Está siempre listo para el uso. El mecanismo de ajuste automático nunca se seca ni se atasca, puesto que está constantemente sumergido en la tinta, todo de caucho duro y de vidrio y no se deteriora.

#### Sencillo para llenarlo

No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto. Por lo tanto es el tintero más práctico que se ha inventado.

#### Economía de tinta

La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

#### VENDESE EN LA

## LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

### Servicio de coches

#### San Luis a Mahón y viceversa

#### DOMINGOS

Salidas de San Luis para Mahón  
Por la mañana a las 7 y media, 8 y media, 9 y media y 10 y media.  
Por la tarde a la 1 y media, 2 y media, 3 y media, 4 y media, 5 y media y 6 y media.  
Salidas de Mahón para San Luis  
Por la mañana a las 9, 10 y media, 11 y media y 12.  
Por la tarde a la 1, 2 y media, 3 y media, 4 y media y 7 y media.

#### DÍAS LABORABLES

Salidas de San Luis para Mahón  
Por la mañana 7 y media, 8 y media, 9 y media y 10 y media.  
Por la tarde 1 y media, 3 y media y 5 y media.  
Salidas de Mahón para San Luis  
Por la mañana a las 9, 10 y media, 11 y media y 12.  
Por la tarde a las 2 y media, 5, 5 y media y 6 y media.  
Las salidas de los coches serán en San Luis frente a la casa de u. Cos n.º 30. Tel. n.º 3.  
En Mahón frente al paseo de Isabel II

### OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez o pocas como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

### DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Visite usted CASA BUENAVENTURA Rastón, 23

### Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Muntaner, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación. El citado mapa, tirado sobre vitela de 44 por 64, se vende en esta ciudad en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe n.º 11, al ínfimo precio de una peseta.

### Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

**Criada** Se ofrece una para todo estar. I. firmes, Cos de Gracia, 143.

### Obra Nueva

**La Comunión Eucarística contemplando el nacimiento de Jesucristo**

Devotas consideraciones para antes y después de la Comunión, según el espíritu de San Alfonso M.º de Ligorio, seguidas del Ordenario de la Santa Misa y la traducción castellana de las de Navidad y Santísimo Sacramento

POR EL

Dr. D. José Tudurí Moll, Pbro.

Esta útil obra, publicada con las debidas licencias, se recomienda a todas las personas devotas, y hállase en venta al precio de 0'25 pesetas ejemplar, en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe quejarse de que no se fomen sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

### Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

### Emplastos ALCOCK

Marca Aguila. (Fundada en 1847).



Para **Afecciones Renales.**

Apliquense siempre dos (vease el corte), uno sobre cada riñón.

Sabemos por experiencia que aplicándolos de esta manera hacen mucho mejor efecto y son muy superiores al llamado emplastro para riñones que es grande y embarazoso.

El Emplastro Alcock es el primitivo y legítimo. Este Emplastro es el remedio universal y se vende en todas las Boticas del mundo civilizado. Aplicado donde quiera que se sienta dolor.

Quando necesitéis una píldora **Píldora Brandreth** (Fund. en 1752).

Para Estreñimiento, Bile, Dolor de cabeza, Desvanecimientos, Indigestión, etc.

Agentes en España—J. URRICH & CA., Barcelona.

## Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

**Librería de Manuel Sintes Rotger**  
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

### Obras completas

## Mossén Jacinto Verdager

Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

**Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.**

De venta en esta imprenta.

Imp. de M. Sintes Rotger, — Mahón

### Motores Amovibles marca CAILLE para botes a remos.

Motor Caille de 2 caballos, 5 velocidades-marcha atrás... Ptas. 650'90.  
Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza... Ptas. 550'00.

NOTA: Estos precios se entienden sobre muelle de Mahón, comprendiendo el motor completo con MAGNETO de alta tensión y todo lo necesario para la instalación en el bote, en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca: **MANUEL BELTRÁN LLABRÉS**  
Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

## Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.

Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.

Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.

Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza de Príncipe, n.º 11, Mahón.

### Interesa a los agricultores menorquines

## EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO

SILOS DE TORRE

Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M.ª y M.ª

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores.

El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.

Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1'50 pesetas

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger  
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

## MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su uso con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropeas el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberselo secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.